

**9 de septiembre de 1966, se fundó en José C. Paz el Círculo de la Amistad, cuyo móvil fue fomentar la amistad entre sus asociados.**

*“El Círculo de la Amistad: una original agrupación de José C. Paz”*, con este título el periódico “Avance”<sup>1</sup>, informaba que el 9 de septiembre de 1966, se habían reunido en José C. Paz Vicente Cranco, Mario Stoppani, Luis Manfredi y Héctor Cresta, y después de intercambiar sus ideas concretaron una inquietud que ya venían esbozando con anterioridad: *“fundar el Club de la Amistad”*.

En este día, un grupo de hombres adeptos a la idea quedaron nominados como fundadores, entre los que estaban Mario Stoppani, Vicente Cranco, Juan José André, Atilio Gatti, Héctor Cresta, José Gondra, Luis Manfredi, Juan José Maugeri, Celestino Scandalo, Ricardo Capurro, José Guzmán, Funes, Melgar y Lachari.

Entre todos redactaron su estatuto estableciendo que *“los móviles del Círculo son realizar reuniones en forma trimestral, donde se festejarán los cumpleaños de los socios que se hayan producido en los últimos tres meses, u otra fiesta que disponga la Comisión Directiva, como así también paseos, excursiones, etc.”*.

Se fijó en treinta y cinco (35) el número máximo de socios, quienes no podrían concurrir a la reunión con invitados personales, debiendo pedir anticipadamente la autorización cuando se viesan obligados a hacerlo.

Se dejó establecido que en las reuniones se prohíbe abordar temas que puedan dar origen a polémicas o discusiones, como también toda actitud grosera reñida con las buenas costumbres.

En cuanto a lo económico, los gastos serán sufragados con fondos del Círculo, y cuando superen a éstos, los socios abonaran proporcionalmente el gasto originado por la reunión.

Finaliza el artículo periodístico expresando: *“Como es fácil deducirlo, los móviles del Círculo son fomentar la amistad entre un grupo de personas aptas para ello, revalidando los fundamentos de la convivencia”*.

Hojeando el periódico “Aquí José C. Paz”<sup>2</sup> nos relata la existencia del Círculo de la Amistad indicando que fue fundado el 30 de julio de 1966, difiriendo en la fecha con el periódico “Avance” citado anteriormente.

“Aquí José C. Paz”, además de contener idéntica información que “Avance”, nos informa que se crea con *“la finalidad de acrecentar la amistad cultivada en su paso como dirigentes de las distintas instituciones de la localidad”*.

Tal vez ese 30 de julio aconteció la reunión en que Cranco, Stoppani, Manfredi y Cresta intercambiaron ideas para *“fundar el Club de la Amistad”*. Después de la misma habrán comenzado a interiorizar a vecinos y miembros de otras entidades para contarles su idea y el 9 de septiembre, con todos los

---

<sup>1</sup> Periódico “Avance”, Año III, Nº 36, marzo de 1970, pág. 14.

<sup>2</sup> Periódico “Aquí José C. Paz”, Nº 1, junio de 1971, pág. 6.

interesados presentes, se habrá producido la primera reunión quedando constituido el “Círculo de la Amistad”.

No tenemos referencia a las primeras cenas celebradas u otra actividades realizadas de acuerdo a las normas estatutarias, pero si al finalizar el primer trimestre de 1968, el periódico “Avance”, bajo el título *“También la amistad se sustenta comiendo”*<sup>3</sup> informaba que, el sábado 18 de marzo de 1967, se realizó la primera de estas *“tenidas gastronómicas”* en el domicilio del socio Juan José André. En la oportunidad se renovaron los gratos momentos que se viven en esas ocasiones, donde fueron homenajeados los que cumplieron años en el primer trimestre, expresando que *“un suculento menú y tentadoras copas de buen vino, servidas a discreción, matizaron muy agradablemente la reunión, y se puso de manifiesto una vez más, los estrechos vínculos de auténtica amistad”*.



**18 de marzo de 1967: Cena del Círculo de la Amistad**

Continuando la búsqueda de información sobre el Círculo, el periódico “Avance”<sup>4</sup> informa que el 14 de diciembre de 1968, se sirvió un lunch para despedir el año, siendo invitadas especialmente a participar las esposas e hijos de los asociados, *“que se hicieron presente en su casi totalidad pese a las inclemencias del tiempo”*. Durante el ágape hizo uso de la palabra el presidente del Círculo, Domingo Angio.

En esa ocasión fue designada la nueva Comisión de Administración que quedó integrada por Fernando Oberti, Ricardo Capurro, Silvio Luis Castro, Jorge Rossi, Gerónimo Salgado y Juan Varas.

Dos años después, encontramos que en la cena celebrada el 10 de enero de 1971 participaron las esposas de los asociados como *“invitadas de honor”*, brindándose por la *“ventura y felicidad de todos los presentes”*<sup>5</sup>. Participaron, además, como invitados especiales, *“Esteban Rovati, destacado*

<sup>3</sup> Periódico “Avance”, Año I, Nº 1, abril de 1967, pág.10

<sup>4</sup> Periódico “Avance”, Año II, Nº 22, enero de 1969, pág. 11

<sup>5</sup> Periódico “Avance”, Año IV, Nº 46, enero-febrero de 1971, pág. 8

*violinista que integró conjuntos orquestales de la guardia vieja, y Amanda Greco, eximia cancionista y animadora”.*

En la oportunidad se integró la nueva comisión directiva que regirá los destinos del Círculo resultando electos: presidente, Alberto Zárate; secretario, Atilio Gatti, tesorero, Fermín Bernard; vocales: Juan Maugeri, Aldo Bertoni y Alberto Descayllaux.

En el periódico “Aquí José C. Paz”<sup>6</sup> de junio de 1971, informa que las cenas trimestrales se realizan en la sede de la Sociedad de Fomento General Belgrano, sita en la calle Granaderos a Caballo 4250 de José C. Paz.

En el número siguiente de “Aquí José C. Paz”<sup>7</sup> relata que la cena trimestral se realizó el 26 de junio, donde los socios *“disfrutaron de un grato reencuentro con sus pares, desarrollándose la reunión en un clima de verdadero sentido de la amistad, como ya es norma entre ellos”*. Se homenajeó a Celestino Scandalo, Vicente Cranco y Juan José Maugeri, quienes cumplieron año durante el segundo trimestre del año.

En esta reunión se contó con la presencia de invitados especiales: *“José Pascual, conocido pianista y compositor; Félix Gutiérrez, destacado cantor popular que integró las orquestas de Edgardo Donato, Julio de Caro, Francisco Canaro y otros; y el señor Lázaro Leyes, caracterizado vecino de nuestra ciudad”*.

El artículo finaliza informando que *“Cuando el implacable Señor del tiempo les indicó que ya era hora de rendir culto a Morfeo, los asistentes se retiraron despaciosamente, reflejada en sus rostros la satisfacción por los agradables momentos vividos y esperando ya con ansias el próximo encuentro”*.

Volvemos a tener información sobre el Círculo el 9 de diciembre de 1972<sup>8</sup>, cuando se realizó la última cena del año agasajándose como es norma a los cumpleaños del último trimestre, y a los postres, *“Alberto Zárate brindó por la felicidad y prosperidad de todos los presentes, como así también de los ausentes”*. En la oportunidad, se conformó la “comisión administradora”, que quedó integrada por Vicente Cranco, Abelardo Dolo, Carlos Medel, Osvaldo Martinelli y José Guzmán.

Un año después, el 2 de diciembre de 1973<sup>9</sup>, el Círculo de la Amistad homenajeó a Américo Tesorieri, arquero de Boca Juniors entre 1916 y 1927. Ese día a las 11,00 horas se disputó un partido de fútbol entre los equipos del Círculo de la Amistad y del Club General San Martín, venciendo este último por 4 a 3, haciendo merecedor del trofeo “Mario Stoppani”. Concluido el mismo se sirvió un almuerzo para cien comensales, donde Ricardo Capurro en nombre del Círculo entregó a Américo Tesorieri *“una hermosa plaqueta, agradeciendo el veterano arquero visiblemente emocionado”*.

---

<sup>6</sup> Periódico “Aquí José C. Paz”, Nº 1, junio de 1971, pág. 6.

<sup>7</sup> Periódico “Aquí José C. Paz”, Nº 2, julio de 1971, pág. 5.

<sup>8</sup> Periódico “Aquí José C. Paz” Nº 19, enero de 1973, pág. 10

<sup>9</sup> Periódico “Aquí José C. Paz” Nº 28, enero de 1974, pág. 15.

Veinte días después, el 22 de diciembre<sup>10</sup>, el Círculo de la Amistad, a Sociedad de Fomento Belgrano y el Club Deportivo General San Martín, en conjunto organizaron un festival folklórico y cena la de fraternidad<sup>11</sup>, con la participación de la Peña “El Roble” de González Catán, que bajo la dirección del profesor Armando Eduardo Bassay, *presentó “Establo de Navidad, deleitando a la numerosa platea, que aplaudió sin retaceos la brillante labor de los artistas”*.

El Círculo de la Amistad *“tendió su mesa una vez finalizado el espectáculo en su última cena del año, la que contó con más de 150 comensales, en ella se derrochó alegría, buen humor y amistad”*.

El 12 de abril de 1975. Se realizó la cena habitual con la presencia, como invitados, de Rubén Caporaletti y Carlos Cucchi, Inspector General de Enseñanza Técnica<sup>12</sup>.

En esta cena trimestral asumió la nueva comisión directiva integrada por: presidente, Atilio Gatti; secretario, Juan Franco; tesorero, Juan Lettieri; Vocales: Policarpo Báez, José R. Mediato y Bernardino Fernández.

El presidente, Atilio Gatti, homenajeó a los socios que cumplieron años en el primer trimestre y se aceptaron como nuevos socios a Hugo Eger, José Correa y Gerardo Lasala.

Posteriormente, Rubén Caporaletti, presidente de la Federación de Entidades de Bien Público de José C. Paz, realizó un anuncio de trascendencia para la educación en José C. Paz al referirse *“a la reciente creación de la Escuela Técnica Industrial que funcionará en el mismo local donde se realizaba el ágape”* (local de la Sociedad de Fomento General Belgrano), y a continuación el Inspector General de Educación Técnica, Profesor Carlos Cucchi, transmitió los saludos de las autoridades de la rama y se refirió a la trascendencia de la obra educativa a iniciarse.

El 10 de julio de 1976, el Círculo de la Amistad, celebró su 10º Aniversario con una *“súper cena-show”* en las instalaciones del Club General San Martín, a la que asistieron todos los asociados acompañados por sus respectivas familias.

La cena fue amenizada con la actuación de Ester y Eduardo Lucero, y Susana y Luis Garay, alumnos del Conservatorio Grassi de José C. Paz. *“Muy aplaudida fue la presentación del cantante Raúl Salto”* que en danza fue acompañado por su esposa. Ernesto Taboada y Susana A. de Taboada, profesores de baile del instituto, *“mostraron su indiscutida técnica y la plasticidad de su arte”*. Cerró la noche Carlos Morales, acompañado por Orlando Pelliza en bandoneón, deleitando *“a la numerosa concurrencia cantando tangos de ayer y de siempre”*<sup>13</sup>.

Trimestre a trimestre, el Círculo de la Amistad continuaba ofreciendo la cena para profundizar la amistad de sus asociados, homenajear a los

<sup>10</sup> Periódico “Aquí José C. Paz”, ídem anterior

<sup>11</sup> Periódico “Aquí José C. Paz”, Nº 28, enero de 1974, pág. 15.

<sup>12</sup> Periódico “Sucesos”, Año 1. Nº 5, abril de 1975, pág. 2.

<sup>13</sup> Periódico “Sucesos”, Año 2, Nº 14, julio/agosto de 1976, 2

cumpleañeros, en ocasiones con invitados especiales y en otras amenizada con canto y música popular. Año a año, renovaba su consejo de administración, transformado con el correr del en comisión directiva

Además, el Círculo tenía por norma recordar a cada asociado fallecido colocando una placa en la tumba donde descansan sus restos. Podemos ver los homenajes brindados al cumplir el primer año de fallecimiento a Juan Varas el 15 de marzo de 1970<sup>14</sup>, a Alberto Zárate el 24 de febrero de 1974<sup>15</sup>, a Celestino Scandalo e 31 de agosto de 1975<sup>16</sup>, entre otros.

El 29 de marzo de 1980<sup>17</sup>, encontramos la última referencia al Círculo de la Amistad, cuando celebró su tradicional cena agasajando a los socios Juan Letieri, Luis Manfredi, Alfonso Placer, Osvaldo Martinelli y Atilio Gatti, quienes habían cumplido años en el primer trimestre del año.

En la misma reunión quedó conformada la comisión directiva que regiría la institución en el año de 1980, integrada por: presidente, Juan Maugeri; secretario, Ramón Troncoso; tesorero, José Gondra; vocales: José Guzmán, Domingo Gentile y Enrique Sanmartino.

Con la información recopilada en los periódicos locales pudimos recomponer parte de la vida e historia del “Círculo de la Amistad de José C. Paz”. Seguramente habrá más información en otros periódicos locales, tal vez en libros de actas, seguramente en alguna casa guardarán fotografías como recuerdo... Si alguien posee algún material o quiere compartirnos un testimonio de vida sobre esta institución, lo esperamos en el Museo Histórico de José C. Paz “José Altube”. Con su aporte podemos acrecentar esta historia.

---

<sup>14</sup> Periódico “Avance”, Año IV, Nº 37, abril de 1970, pág. 14

<sup>15</sup> Periódico “Aquí José C. Paz” Nº 30, marzo/abril de 1974, pág. 27

<sup>16</sup> Periódico “Sucesos”, Año I, Nº 8, septiembre/octubre de 1975, pág. 21

<sup>17</sup> Periódico “Sucesos”, Año 7, Nº 33, abril de 1980, pág. 8